

propaganda perilaku konsumtif.³ Industri dan dunia bisnis juga berperan menciptakan rasa bosan secara teratur. Konsumen diusahakan agar tidak terlampau lama terikat kepada suatu hasil pabrik. Pada saatnya diusahakan agar mereka bosan dan siap menerima yang baru. Hal ini berlaku bukan saja untuk barang-barang seperti sepatu, baju, tetapi juga hand phone, televisi, mobil, dan sebagainya. Perlahan-lahan masyarakat Indonesia dihisap ke dalam jaringan perdagangan dan konsumsi modern. Menurut AC Nielsen 93 % konsumen Indonesia termasuk *recreational shoppers* (pembelanja rekreasi) mereka berbelanja bukan karena kebutuhan, tetapi lebih untuk kesenangan.⁴

Pada hasil penelitian ini dengan pernyataan: saya senang membeli barang ber-merk dapat diketahui responden yang menyatakan sangat tidak setuju sebanyak 2 orang (2%), menyatakan tidak setuju sebanyak 4 orang (4%), menyatakan kurang setuju sebanyak 10 orang (10%), menyatakan setuju sebanyak 37 orang (37%), dan menyatakan sangat setuju sebanyak 47 orang (47%). Dari jawaban tersebut terlihat jawaban mayoritasnya adalah sangat setuju, sehingga memberikan indikasi bahwa secara umum responden sangat senang membeli barang-barang ber-merk. Kemudian, dari jawaban responden terlihat jawaban mayoritasnya adalah setuju sebanyak 33% dengan pernyataan no.2 yaitu: saya merasa merk/brand dari produk yang saya gunakan penting untuk menunjang

³ Anton Bawono, "Kontribusi Religiusitas dalam Rasionalitas Konsumsi Rumah Tangga Muslim", *INFERENSI, Jurnal Penelitian Sosial Keagamaan*, Vol. 8, No. 2, (Desember 2014), 288.

⁴ Damayanti, P., & Nu'man, T. "Pengaruh Pelatihan *Becoming A Good Consumer* Melalui *Personal Development Planning* terhadap Intense Perilaku Konsumtif pada Remaja Putri". dalam <http://www.psychology.uui.co.id>. 2007 (Agustus, 2017)

kelas menengah menjadi konsumtif.⁷ Hal ini diperparah dengan data tahun 2013 dari Marknetter's yang menyatakan bahwa penggerak ekonomi pasar website jual beli *online* merupakan kaum muda dengan rincian remaja berumur 17-19 tahun menempati urutan pertama (34%), dilanjutkan netizen berumur 20-28 tahun (27%), kemudian berumur 28-35 tahun (21%), dan diatas 35 tahun (18%). Dari sini pasar *online* sangat bergantung dari budaya konsumsi dari netizen yang berusia relatif muda.⁸ Menurut Wells dan Tiger dalam Rianton gaya hidup atau *life style* adalah pola hidup, penggunaan uang dan waktu yang dimiliki seseorang. Gaya hidup hedonisme adalah perilaku yang menggunakan uang dan memanfaatkan waktunya untuk kesenangan demi memenuhi pemuasan perasaannya.⁹

Untuk mengejar kesenangan hidup, menyebabkan beberapa orang berperilaku konsumsi yang berlebihan. Islam sendiri melarang umatnya untuk hidup secara berlebihan, tetapi Islam mengajarkan untuk hidup secara proporsional. Gaya hidup yang hedonis yang kemudian membawa pada perilaku yang konsumtif tentu akan merugikan diri sendiri dan orang lain. Perilaku yang

⁷ Nurwitasari, "Pengaruh Religiusitas dan Status Sosial Ekonomi Orang tua terhadap Gaya Hidup Hedonisme pada Remaja", Jurnal Psycho Fakultas Psikologi, Universitas 17 Agustus 1945 Samarinda, (30 September 2015), 4.

⁸ Syamila, A., 2015. "Saat Perilaku Konsumtif Menjadi Budaya Remaja". dalam [Http//Ahdasyamila.M.Kompasiana.Com/Ahdasyamil.Com/Saat-Perilaku-Konsumtif-Menjadi-Budaya-Remaja](http://Ahdasyamila.M.Kompasiana.Com/Ahdasyamil.Com/Saat-Perilaku-Konsumtif-Menjadi-Budaya-Remaja). (juni 2017).

⁹ Rianton, "Hubungan antara konformitas kelompok teman sebaya dengan gaya hidup hedonis pada mahasiswa Kab. Dhamasraya di Yogyakarta". Jurnal Fakultas Psikologi Universitas Ahmad Dahlan Yogyakarta. 2011.

melakukan perbuatan menyimpang, *irrational*, dan kehilangan *self control*.¹⁶ Sejalan juga dengan hasil penelitian dari Indah Pratiwi disimpulkan bahwa Pengaruh kelompok teman sebaya dan *Self Control* secara simultan berpengaruh terhadap perilaku pembelian *impulsive* produk *fashion* mahasiswa Jurusan Pendidikan.¹⁷

Penelitian yang telah dilakukan oleh Heni bahwa setiap individu memiliki suatu mekanisme yang dapat membantu mengatur perilaku, khususnya Muslimah. Mereka harus mampu menyikapi budaya konsumtif yang semakin berkembang. Hal ini berarti mereka dituntut untuk mampu mengontrol hawa nafsu, meningkatkan keimanan dan mengurangi perilaku pembelian yang mengarah ke konsumtif, sehingga perilaku konsumtif yang sudah menjamur di masyarakat sekarang dapat diminimalisir.¹⁸

Dari analisis data pada penelitian ini diperoleh hasil R^2 (koefisien determinasi) sebesar 0,407 atau (40,7%) yang berarti bahwa pengaruh variabel Norma Subyektif (X1), variabel Religiusitas (X2) dan Self Control (X3) terhadap Perilaku konsumtif (Y) adalah sebesar 40.7% dan sisanya 59.3% dipengaruhi oleh faktor variabel lain di luar model penelitian ini. Beberapa variabel lain yang berpengaruh terhadap perilaku konsumtif remaja seperti pendapat yang dikemukakan oleh Triyaningsih yaitu hadirnya iklan yaitu pesan yang

¹⁶ Chatimah, S., Purwadi. "Hubungan antara Religiusitas dengan Sikap Konsumtif Remaja". Jurnal Humanitas Indonesia. 4 :2007, 110-123.

¹⁷ Indah Pratiwi, "Pengaruh Literasi Ekonomi, Kelompok Teman Sebaya dan Kontrol diri terhadap Perilaku Pembelian Impulsif untuk Produk Fashion di Olshop pada Mahasiwa", ejournal Jurusan Pendidikan Ekonomi Vol: 9 No: 1, 2017.

¹⁸ Heni, S. A. "Hubungan antara Kontrol Diri dan Syukur dengan Perilaku Konsumtif Pada Remaja SMA IT Abu Bakar Yogyakarta". Jurnal Psikologi 2013.

menawarkan sebuah produk yang ditujukan kepada khalayak lewat suatu media yang bertujuan untuk mempengaruhi masyarakat untuk mencoba dan akhirnya membeli produk yang ditawarkan. Konformitas, umumnya terjadi pada remaja khususnya putri, kemudian pengaruh gaya hidup dan kartu kredit.¹⁹

Menurut Klontz & Klontz (dalam Rahayuningsih, 2011) faktor-faktor yang mempengaruhi perilaku konsumtif diantaranya: (a) faktor internal (emosi, kontrol diri, kebiasaan, dan fisiologi). (b) faktor eksternal (uang, gender, lingkungan, budaya, dan sosio ekonomi). Hal ini menunjukkan bahwa kontrol diri dengan segala aspek didalamnya tidak cukup memberikan kontribusi terhadap perilaku konsumtif.²⁰

¹⁹ Triyaningsih, "Dampak *Online Marketing* Melalui *Facebook* Terhadap Perilaku Konsumtif Masyarakat". *Jurnal Ekonomi dan Kewirausahaan* Vol.11, 2011 : 172-177.

²⁰ Eva Erlyanawati, Hubungan antara Kontrol diri dengan Perilaku Konsumtif Online shopping pada Mahasiwi Fakultas Psikologi Universitas Muhammadiyah Surakarta (SKRIPSI-Univ.Muhammadiyah Surakarta, 2016).

C. Pengaruh Norma Subyektif, Religiusitas dan *Self Control* secara Parsial terhadap Perilaku Konsumtif Masyarakat Muslimah

1. Norma Subyektif secara parsial berpengaruh terhadap Perilaku Konsumtif.

Pada norma subyektif hasil analisis regresi menunjukkan bahwa ada hubungan positif yang sangat signifikan antara norma subyektif dengan perilaku konsumtif dengan taraf signifikansi 0.024 (<0.05) dan koefisien korelasi sebesar 2.298. Artinya semakin tinggi norma subyektif maka semakin tinggi pula perilaku konsumtif dan sebaliknya, semakin rendah norma subyektif maka semakin rendah pula perilaku konsumtif.

Penelitian ini didukung dengan penelitian yang dilakukan oleh Durmaz menyimpulkan bahwa perilaku konsumen dipengaruhi tidak hanya oleh kepribadian-kepribadian konsumen dan motivasi, tetapi juga dipengaruhi oleh hubungan di dalam keluarga dan teman sebaya.²¹ Hasil penelitian ini juga didukung penelitian yang dilakukan oleh Kiriinya dkk menyatakan bahwa anak secara signifikan mempengaruhi keputusan pembelian keluarga di Kenya, disebabkan adanya tekanan teman sebaya.²² Penelitian lain yang mendukung hasil penelitian ini adalah penelitian yang dilakukan oleh Makgosa dan Mohube yang

²¹ Durmaz , Y., "The Influence of Cultural Factors on Consumer Buying Behaviour and an Application in Turkey". Global Journal of Management and Business Research: E Marketing. Volume 14 Issue 1 Version 1.0. 2014.

²² Kiriinya, S.N., Bwisa, H., dan Orwa, G.O., "Children's Peer Group Influence on Family Purchase Decisions in Kenya", International Journal of Advanced Research in Management and Social Sciences, Vol. 3 No. 11, (November 2014).

Norma subjektif yang terjadi dapat berupa keluarga menganggap lebih baik jika muslimah tidak melakukan pembelian dengan menggunakan kartu kredit yang mengarah ke perilaku konsumtif, teman yang memengaruhi perilaku mempertimbangkan hal yang baik jika muslimah membeli produk yang hanya diperlukan saja, dan anggota keluarga serta teman yang mempengaruhi perilaku dengan ajakan dari rekomendasi dan informasi untuk menyetujui muslimah melakukan pembelian *impulsive*. Namun, muslimah merasa itu adalah hak pribadinya untuk menentukan apa yang akan dia lakukan dan dapat ditentukan oleh orang lain disekitarnya, maka dia akan merasa bahwa pandangan orang tentang perilaku yang akan dilakukannya adalah sesuai, sehingga akan menimbulkan niat untuk melakukan maupun tidak melakukan pembelian *impulsive* yang mengarah pada perilaku konsumtif. Temuan ini sejalan dengan pendapat Ajzen menyatakan bahwa kalau individu merasa itu adalah hak pribadinya untuk menentukan apa yang akan dia lakukan dan dapat ditentukan oleh orang lain disekitarnya, maka dia akan merasa bahwa pandangan orang tentang perilaku yang akan dilakukannya adalah sesuai, sehingga akan menimbulkan niat untuk membeli suatu produk/jasa.²⁶

Hee dalam Paul Justin menyoroti norma subyektif merupakan pengaruh atau pendapat orang lain “teman dekat, kerabat, rekan, atau mitra bisnis” dalam melakukan perilaku tertentu.²⁷ Mowen dan Minor juga berpendapat norma

²⁶Ajzen, Icek, *Attitudes, Personality and Behavior*, (2nd edition), Berkshire, UK: Open University Press-McGraw Hill Education. 2005.

²⁷ Paul, Justin.dkk. “*Predicting green product consumption using theory of planned behaviour and reasoned action*”. *Journal of Retailing and Consumer Services*, 29:2015, 123-134.

semakin tinggi kontrol diri semakin rendah perilaku konsumtif, sebaliknya semakin rendah kontrol diri maka semakin tinggi perilaku konsumtif.³⁴

Berdasarkan hasil penelitian Regina dapat disimpulkan bahwa terdapat hubungan antara *self-control* dengan perilaku konsumtif *online shopping* produk *fashion* dengan nilai sig. = 0,000 dengan demikian nilai sig. < 0,05. Koefisien korelasi -0,483 menunjukkan bahwa hubungannya sedang. Tanda negatif artinya semakin tinggi *self-control* maka semakin rendah tingkat perilaku konsumtifnya, begitu pula sebaliknya.³⁵

Self Control merupakan salah satu faktor yang dapat mempengaruhi perilaku konsumtif. Pendapat ini didukung dengan penelitian yang dilakukan Pimthong menyimpulkan bahwa efek langsung masa depan orientasi pengendalian *self control* terhadap perilaku konsumsi cukup berbeda, menunjukkan bahwa efek siswa dari Malaysia lebih tinggi dibandingkan dengan siswa dari Thailand. Perilaku konsumtif mereka dipengaruhi oleh materialisme, kekuatan karakter, asuhan keluarga, pengaruh sesama, dan pengaruh media sehingga menyebabkan mahasiswa Malaysia lebih tinggi perilaku konsumtifnya dibandingkan dari Thailand.³⁶

³⁴ Fitriana & Koentjoro. "Keranjingan Berbelanja Pada Wanita Bekerja" Fenomena. Vol 7 No. 1, 48-57. Jurnal Psikologi Universitas Gadjah Mada, 2009.

³⁵ Regina C. M. Chita, "Hubungan antara Self-Control dengan Perilaku Konsumtif Online shopping produk Fashion pada Mahasiswa Fak. Kedokteran Universitas SAM RATULANGI Angk. 2011", Jurnal e-Biomedik (eBm), Vol.3, No. 1, (Januari-April 2015), 301.

³⁶ Pimthong, Saran, Psychosocial Factors Correlated with Sufficient Consumption Behavior of Students in Thailand and Malaysia. *Behavioral Science Research Institute*, Srinakharinwirot University, Bangkok, Thailand .Asian Social Science; Vol. 11, No. 4; 2015.

